

DIARIO BALEAR.

MIERCOLES 17 DE NOVIEMBRE DE 1830.

San Hugo cartusiano.

Sale el sol á las 7 horas y 6 minutos y se pone á las 4 horas y 54 minutos.

ESPAÑA.

Madrid 27 de octubre.

En un diario de Medicina extranjero se leen las siguientes líneas. «La casualidad ha hecho descubrir que la mostaza blanca tomada en granos tiene una virtud extraordinaria para purificar la masa de la sangre.»

Igualmente se ha dado á luz en Paris un libro muy curioso con el título de *La Francia en 1829 y 1830*, escrito por *Lady Morgan*. Este nombre es famoso en el número de las mugeres que escriben. Sabido es que comenzó su reputación por algunas novelas: ahora parece que abandona el lápiz de novelista, y que le truena por el pincel de la historia. Ha escrito entre otras obras una que corre con mucho crédito, concerniente á la Italia.

El jardín botánico de la Habana va reuniendo en su recinto y aclimatando felizmente un gran número de plantas. Se cuentan entre ellas *la caña listada* y *la vainilla*, *la malagueta*, *pimienta de Tabasco*. El precioso vegetal *aguédita*, *el nogal de la India*, *el Been*, árbol originario de Ceilan, *el agutis*, que en un año crece seis á ocho varas, y en gruesa de seis á siete pulgadas. *El cerezo de las Antillas*, *la grosella*, árbol de las Cochinchina, *el árbol del pan*, *el cakeesia*, originario de Africa, y el llamado *goma elástica*.

La población actual de la Turquía europea es la siguiente: Valaquia y Moldavia 14000 habitantes, Servia 9500, Bosnia, Croacia y Herregovina 7000, Bulgaria 1.2000, Albania 8000, Epiro 3700, Macedonia 5000, Romelia y Tracia 2.3000, Tesalia 3700, Grecia propia, Morea é islas, 1.3000. Total 9.8900 habitantes.

Entre los adelantamientos con que la química moderna ha enriquecido la ciencia médica en nuestros días, uno de los mas ventajosos ha sido el descubrimiento de los cloruros de óxidos de sodio y de

calcio, hecho en Francia por el farmacéutico Mr. Labarraque para desinfectar la atmósfera viciada y corrompida de los hospitales, cárceles, cementerios, cloacas y aposentos de enfermos que padecen enfermedades pútridas y contagiosas. Sirven tambien estas sustancias para buques en que se reúnen muchas personas, y para sitios estrechos y poco ventilados, en donde por esta razon se desarrollan con frecuencia enfermedades contagiosas y pestilenciales. Sirven igualmente para desinfectar el agua corrompida, contener la gangrena, curar la sarna, las herpes, la tiña &c. Pueden asimismo emplearse como cosméticos, segun dice Mr. Labarraque, para conservar el cutis en su brillo y lozanía de la juventud, para que desaparezca el mal olor de la boca, y en fin son tan admirables sus efectos, que Mr. Labarraque obtuvo por su descubrimiento un premio del Instituto Real de Francia, y el gobierno frances dispuso una expedición médica para el Egipto y la Siria, dirigida por Mr. Pariset, con el encargo entre otros de ensayar la acción de los cloruros de calcio y sodio contra la peste, y como medio de desinfección de los vestidos de los apestados y de sus habitaciones. Los resultados han sido los mas satisfactorios, y en uno de nuestros números daremos noticia de sus esperiencias y del feliz éxito que tuvieron.

Con la noticia de este descubrimiento, y con el fin de comprobar su utilidad, se hicieron en la cárcel de Cádiz ensayos, que no dejaron duda alguna acerca de su eficacia, y semejantes experimentos excitaron en varios profesores de la misma ciudad vivos deseos de aclimatar en España tan útil elaboración, ácsimiendo de esta manera al pais de lo que contribuye al extranjero para gozar de los beneficios del descubrimiento.

Hicieronse con efecto varias tentativas; pero los que han llevado al cabo la empresa son los dos profesores de medicina y cirugía D. J. Fernandez, ayudante del laboratorio de química, y D. A. España, titular del hospital de mugeres, y el de farmacia D. M. Ponce, los cuales despues de repetidos ensayos lograron obtener los espresados cloruros en su mayor estado de pureza, y con todas las propiedades

físicas y químicas que les son características, y exactamente iguales á los elaborados por Mr. Labarraque, como lo han confirmado todas las pruebas y experimentos verificados en el Real colegio de Medicina y Cirujía de la referida plaza de Cádiz, á cuyo ecsámen y análisis sometieron los cloruros, y en la práctica médico-quirúrgica del hospital militar, en el de mugeres y en su práctica particular. Para el análisis y ecsámen del colegio, su director D. Carlos Francisco Ameller nombró una comision, compuesta de los catedráticos D. Pedro María Gonzalez, D. Francisco Puga, interino de la clase de química, y del rector D. Manuel Porto, disponiendo al mismo tiempo que por los profesores que visitaban entónces las salas de cirujía del hospital militar se hiciesen las aplicaciones convenientes en las diversas afecciones para que los propone su autor; y habiendo presenciado él mismo dichas operaciones, y oído los informes de los comisionados, se convenció de que los espresados cloruros eran iguales en sus propiedades físicas y químicas, en su cualidad desinfectante y en las virtudes médicas á los elaborados por Mr. Labarraque. En este concepto los profesores que se han aplicado á su elaboracion son acreedores á la gratitud pública por haberla estendido á España, y elaborado en ella unas sustancias tan útiles, proporcionando con esto un poderoso medio de salud á la humanidad, y haciendo al mismo tiempo un beneficio á nuestro comercio.

La comedia titulada *Efectos de las malas compañías y Cochero honrado*, que acaba de representarse en el coliseo de la Cruz, es pura y lisamente un melodrama, traducido del que en frances se titula *Le Cocher de fiacre*, y que forma parte del moderno caudal de los teatros del *Boulevard* de Paris. Parapetado tras un rigoroso incógnito, anunciado en términos modestos, y no presentado como nuevo, se ha querido sin duda conjurar la tempestad deshecha que hrama de continuo contra las composiciones de esta especie, y á merced del disfraz hacer que cuele. El pensamiento no ha sido malo; la pieza no solo ha pasado, sino que ha sido aplaudida. No entraremos en su análisis, pues es prima hermana de las demas farsas melodramáticas que se ejecutan, escepto que tiene algun interes mejor combinado en la generalidad de su accion, y que el actor Galindo ha trabajado en ella de un modo tan meritorio, que le ha hecho acreedor á los repetidos aplausos de la concurrencia. En la clase de barba este actor está muy en el caso de hacer servicios útiles á la escena: recita bien, tiene dignidad y nobleza, y es de desear que se le ponga en este género al frente de un caudal de papeles mas escogido que el que regularmente representa.

(C. L. y M.)

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

LANAS. En las juntas generales que acaba de celebrar el

honrado consejo de la Mesta y sesion del 7 del corriente se dió cuenta de una Real orden comunicada en 26 de setiembre anterior por el Escmo. secretario del despacho de Hacienda, trasladando que en 11 del mismo le habia dirigido el de Estado, comprensiva de las noticias remitidas por el cónsul general de S. M. en Hamburgo D. José Vivanco de Vivanco, quien con fecha 31 de julio entre otras cosas lo que sigue:

Que generalmente en el presente año 1830 en todas las ferias de Alemania los precios de lanas han sido mayores que los del año pasado, porque el producto del esquila ha sido menor, y el apartado mas esmerado y costoso.

Que este apartado ó separacion de calidades habia sido el objeto de la atencion de los gobiernos de Alemania, que han premiado y establecido profesores para su perfeccion y ensenanza.

Las lanas ordinarias y medianas se empleaban con preferencia en las fábricas del país, y las finas y superfinas por las inglesas, cuyos comisionados compran en aquellas ferias.

Los rigurosos frios del invierno pasado y las inundaciones habian disminuido el ganado lanar; las existencias eran cortas, y las fábricas en grande actividad.

Las ferias principales habian sido las de Breslau, Leipsick, Berlin, Dresde y Lubeck. La primera habia sido la mas considerable, habiendo concurrido á ella de diferentes puntos de Alemania y Polonia un total de 41,430 quintales de lana, cantidad inferior á la de 1829, de 7415 quintales. Esta diferencia ha consistido en las causas ya citadas de invierno riguroso, las inundaciones &c. Los precios corrientes de esta feria han sido: la lana superfina de 105 á 140 rixdallers el quintal, ó sea 15 $\frac{1}{2}$ á 18 $\frac{1}{2}$ rs. vn. por libra. La fina de 70 á 80 rixdallers, ó sea 10 $\frac{1}{2}$ á 12 $\frac{1}{2}$ rs. vn. por libra. La entrefina de 60 á 70, ó sea de 9 á 10 $\frac{1}{2}$ rs. vn. por libra. La ordinaria de 50 á 60, ó sea 7 $\frac{1}{2}$ á 9 rs. vn. por libra. Ha ocurrido también el caso extraordinario de pagarse á 180 rixdallers el quintal una partida perteneciente al consejero Heller. Las principales compras se hicieron por Suecia, Inglaterra y Hamburgo.

Concluye Vivanco observando que estos resultados denotan la actividad que reina en el ramo de lanas de Alemania, y que el movimiento que habia en aquellos mercados indica lo interesante que debe ser la circulacion de dinero en ellos y en las capitales, y las ventajas que saquen los gobiernos y las particulares con los extranjeros y nacionales que viajan de una parte á otra.

Fabricacion de la Ginebra.

El doctor Thomson asegura que el método con que los holandeses la hacen es el siguiente: Se mezcla 112 libras de cebada preparada, y 228 de harina de centeno con 460 galones de agua caliente en 162°. Despues de estar bastante tiempo en infusion se añade agua fria, hasta que la gravedad de

la cerveza queda reducida á 45 libras por 60 arrobas. Todo se deja fermentar en 80°; se le pone medio galón de levadura: la temperatura sube á 90°, y la fermentación dura ocho horas. La levadura se debilita hasta que la gravedad llega á 12 ó 15 libras por barril. En este estado se pone todo en el alambique, y se destila y se vuelve á destilar hasta que llega al grado que se desea. Se asegura que la nébrina y el lúpulo le comunican un olor bueno. (C. L. y M.)

VARIEDADES.

El tesoro del Gran Señor.

No es fácil comprender como el Gran Señor puede hallarse apurado para pagar á la Rusia la indemnización que esta potencia le exige, cuando deben ser incalculables las riquezas que contiene su tesoro, á no ser que siendo peculiar á la persona del Gran Señor no pueda por alguna ley emplearse en las necesidades del estado. Como quiera que sea, deben ser inmensas las riquezas que contiene, y á la verdad no hubiera sido pequeño botín para los rusos si hubiesen entrado en Constantinopla, y los ingleses no hubiesen ayudado á ponerle en salvo.

Varios preceptos del Alcoran prescriben á los mahometanos el hacer ahorros. Todos los Emperadores turcos establecidos en Constantinopla desde el año 1453, en que se apoderó de ella Mahomet II, quitándosela á los Emperadores griegos, y estableciendo allí la silla de su imperio, depositan en una pieza del serrallo el oro, la plata y cuantas alhajas han podido recoger en su reinado.

La cantidad que regularmente deja cada Sultan está casi fijada por costumbre á 2.5000 duros. Además de esta cantidad de obligación, cada Gran Señor cree hacer una acción meritoria á los ojos del cielo y de la nación, añadiendo á esta suma todos los regalos de piedras preciosas y alhajas de valor. Todos conocen las estorsiones del gobierno turco. Cualquiera de sus súbditos, como también todo extranjero que haga una solicitud por muy justa que sea, no llega á conseguirla sino la acompaña con regalos, los cuales son mas ó menos grandes según la cualidad de la petición.

Nadie ignora las numerosas confiscaciones que el Gran Señor hace arbitrariamente contra los bajos y particulares: pero la iniquidad de la medida desaparece á sus ojos con añadir semejantes riquezas, tan mal adquiridas, á su tesoro. La superstición de los musulmanes llega á tal punto acerca de este particular, que están persuadidos de que cuanto mayor sea el ahorro del Sultan tanto mas feliz será su reinado; por esta razón le llaman el tesoro sagrado. A la verdad la historia no ha confirmado esta opinión; pero los turcos no tienen mucha cuenta con las lecciones de la historia.

Una de las mas curiosas circunstancias es lo que hacen con este tesoro de cada Sultan. Cada año el Kaslar-Agá, ó jefe de los eunucos negros, hace un

inventario de las riquezas reunidas por el Sultan en aquel año; y concluida esta operación, el Gran Señor, acompañado de las grandes dignidades de la corona, se presenta en la sala del tesoro y cierra con su sello el cofre ó arca que le contiene. Cuando muere el Gran Señor hay en esta sala tantos cofres como años ha reinado. Se cierra en esta ocasión la sala, imponiendo en la puerta el sello de las principales dignidades del imperio con una inscripción que indica ser el tesoro de aquel Sultan. El sucesor reúne su tesoro en otra sala del serrallo: á su muerte también se cierra de igual manera, y lo mismo se hace sucesivamente en cada reinado. En este supuesto como desde Mahomet II hasta ahora ha habido 41 Sultanes en Constantinopla, hay en el serrallo 41 salas con el respectivo tesoro de cada uno de los Sultanes.

Para que se llegue á cada uno de estos tesoros, ó se abra alguna de estas salas, es necesario que el imperio otomano se halle reducido á la mayor estrechidad. Parece que jamás ha llegado el caso de tener que tocar á estos sagrados tesoros. El Sultan, mas bien que aprovecharse de semejante medio, prefiere acudir á las mas violentas estorsiones.

Este pues es el sistema de hacienda del imperio otomano. Muy lejos está de los principios que siguen los países civilizados. ¿Qué de utilidades no hubiera producido tan inmenso capital si lo hubiesen empleado manos laboriosas é industrias!

(C. L. y M.)

MISCELANEAS.

GACETITA DE RUMORES ABSURDOS.

— Se va á establecer una sociedad de hombres de talento, compuesta toda de bestias.

— En el teatro no van á representarse en lo sucesivo sino piezas compuestas según los principios del buen gusto, y escritas por poetas hábiles é instruidos.

— Antonio Guzman va á ensayarse en el género trágico, y un dia de estos saldrá á representar el papel de Otelo.

— La Sra. Velasco va á encargarse de los papeles de damas jóvenes, y ninguna actriz en lo sucesivo tendrá repugnancia en desempeñar caracteres de vieja.

— Los bastidores se van á mudar con tal exactitud, que nunca volverá á verse uno de calle en un estrado, ni uno de sala en un bosque.

— En la cazuela va á reinar un silencio inalterable las noches de entrada llena y de representación nueva.

— Los revendedores de billetes de teatro en dias de apuro van á darlos por una tercera parte menos del precio legal que tienen en los despachos.

— Los *dilletantis* no dirán en adelante *brava*, sino en aquellos momentos críticos en que el aplauso sea justo.

— Las cantatrices y cantores van á vivir en la mas perfecta armonía, sin pasiones, sin partidos, y sin envidias.

— En adelante, cuando los bailarines se pongan malos, será de la garganta; y siempre que los cantantes tengan algun impedimento físico lo tendrán en las piernas.

— Los carteles de funciones no volverán á tener ojearasca y palabrotas. Todo en ellos para lo futuro estará redactado con correccion, sencillez, y buen estilo.

— Ningun tabernero volverá á aguar su vino.

— Los libreros van á pagar generosa y abundantemente á los autores.

— Los sastres y modistas no pedirán mas tela de la que estrictamente necesiten para los vestidos.

— En cambio de esto los parroquianos y parroquianas pagarán á dichas modistas y sastres todas las cuentas sin el menor atraso y en moneda sonante, metálica, contante.

— El gran *mufti* va á quitarse el turbante y á ponerse un sombrero calañés.

— El Emperador de la China se propone visitar todas las capitales de Europa.

— El Dey de Argel ha mandado formar para su uso una biblioteca, escogida de los libros mas elementales y científicos.

— Todas las producciones de mérito van á obtener gran despacho en las librerías.

— Se va á poner una casa de cambio tan noble y desinteresada, que cada onza de oro se dará en ella por 12 duros.

— No va á haber ni borrachos, ni pícaros, ni tramposos, ni malos amigos, ni palabras falsas, ni griegos que peguen, ni tontos que critiquen, ni pobres que pidan, ni ricos que nieguen.

Cosas que admiran.

Son muchas, pero no citaré sino algunas.

Me admira que se aplaudan en la capital algunas funciones que se silvarian en las provincias.

Me admira que actrices ya viejas representen papeles de mugeres niñas.

Me admiro de que para titularse *Poetas*, muchos no necesiten saber su idioma, y de que el lenguaje de los dioses no tenga á veces nada de comun con el de los hombres.

Me admiro de que algunos vendan ideas cuando no las tienen.

Me admiran algunos *dilletantis* que gritan *brava* por la noche, y toman leccion de italiano por la mañana.

Me admiro de que algunos *sabios* sean tan exclusivos y orgullosos.

Me admiro de que se falte á tantas palabras, teniendo tanto cuidado de decir que no se falta á ninguna.

Me admiro de que haya tantos *escritores* que apenas saben copiar.

Me admiro en fin de que haya tantos *elegantes* sin *elegancia*, tantos *entonados* sin *tono*, tantos *eruditos* sin *instruccion*, tantos *valientes* con *miedo*, tantos *importantes* sin *importancia*, tantos *historiadores*

sin *parcialidad*, tantos *académicos* sin *título*, y tantos *enamorados* sin *amor*.

(C. L. y M.)

PALMA 17 DE NOVIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 16 PARA EL 17.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De orden del Escmo. Sr. Capitan general de ejército y reino—Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 14 del corriente.

De Cullera el laud Desamparados su patron Cristóbal Alsamora, con 5 pasajeros y arroz.

De Valencia el id. S. Antonio, su patron Francisco José Bordoy, con 15 pasajeros, id. y generos.

De Málaga el javeque Ntra. Sra. del Carmen su patron D. José Darder, con 7 pasajeros, id. batatas.

De Barcelona el id. S. José, su patron José Amador, con 6 pasajeros y generos.

Idem el 15. De Cádiz el quechemarin Manra, su capitan D. Nicolas Arana, con habas.

Despachada el 14. Para Argel el javeque nuestra Señora del Carmen, su patron Bartolomé Verga, con generos.

Idem el 15. Para Valencia el laud S. Telmo, su patron Bartolomé Castell, en lastre.

AVISOS.

Una muger de 22 años y la leche 18 meses de searia encontrar criatura para darle de mamar en casa de los padres. Darán razon en el hospital de Campos.

El dia 20 del corriente saldrá para Barcelona el javeque correo Virgen del Carmen, al mando del patron Nicolas Vivó: admite carga y pasajeros para dicho punto.

Se vende en la librería de Antonio Noguera de Cort: *Arte científico de herrar*, que demuestra y ensea sus verdaderos principios, y los abusos que se han introducido en su ejercicio, y en los registros y conocimientos de los animales para las ventas y curas.

Por D. Miguel Simon Bernabeu, profesor de veterinaria.